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近日，钱家骊老师发给我他和张景玺

同学分别写的关于越南留学生的文章，引

起了我的回忆，也愿将和越南留学生接触

的情况写出来。

其实我和越南留学生的接触并不多，

只是曾经带他们去过广州电器研究所实

习。广州电器研究所的主要任务和特色是

研究湿热带地区的电器，选择到该所实

习，主要是考虑到广东省和越南的气候条

件比较接近，同处湿热地带，我们希望越

南留学生在中国的学习更加贴近他们回国

以后的需求。其实，当时中国在经济上也

还比较困难，学校规定国内学生实习地点

要尽量在北京附近选择。留学生加上陪同

同学去广州实习花费是比较大的，学校安

排这次实习，本身就表示学校对越南留学

生培养的重视。

广州电器研究所对留学生的实习非常

重视，作了精心准备和安排，到各科室

去，都由主要负责人及科研人员讲解指

导，内容上没有保留。这种情况我在其他

地方带实习时很少见到。在我印象中，越

南留学生学习很努力，认真作笔记，包括

晚上也不休息，生活作风优良，只是比较

一段有关中越友好情谊的回忆
○吴维韩（1953 届电机）

严肃一些。

研究所领导对留学生非常关心，在快

结束时，所领导专门选择在广州中华老字

号陶陶居点心店聚会，招待留学生和中国

陪同同学。我们被告知，包括鲁迅、巴金

等名人都光临过这里。所领导、留学生和

陪同同学都发了言，谈了实习收获，畅谈

中越友谊。所领导还表示，欢迎留学生回

国后，有机会的时候再来研究所访问，留

学生听了表示十分高兴。

除了在研究所实习外，还组织他们到

广州郊区的一个雷电观察站去参观访问，

这也是考虑到广东省和越南同处雷电高发

区，访问能对留学生将来的工作有好处。

观察站是武汉高压研究所专门在广州设

立的，站主要负责人是我校电机系1960届
校友朱家骝。他精心准备，给留学生讲了

课，我还记得，访问前我先后去了两次和

他讨论讲课内容，足见他对母校留学生培

养的支持。他没有任何保留地介绍了雷电

观察的原理并展示了所用仪器和设备。

写出这段回忆，衷心希望随着中越

友谊发展，能够听到这些越南留学生的

消息。

另外两位学生阮友宁、黄玉泰的情况，但

他躲开话题，避而不谈。我知道高压另一

位越南同学陈德河是死于美军轰炸，这个

是明确地告知我了。而阮、黄二人属于哪

种情况呢？我有一种不详的预感。

不久后，高压专业越南留学生年纪最

小的阮红日同学又来访问清华，他和老师

们回忆过去，谈笑风生。但我再次提起阮

友宁和黄玉泰两位同学时，竟又被转换了

话题。阮、黄二位同学的音容笑貌我至今

难忘，他们的情况怎样，这可能是我终身

的疑问了！


